

# EL CORREO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en Provincias, pagando en la Administración, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 5'50; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15; Países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos. Pago anticipado.

MADRID

Sábado 18 de Agosto de 1888.

PUNTOS DE SUSCRICION: En la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, y en todas las librerías de Madrid y provincias. En la Habana, D. Miguel Alorda, calle O'Reilly, librería Reciben anuncios, la Administración y la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, principal. Los extranjeros: Agencia Havas, París, á precios convencionales.

Núm. 1 252

## EDICION DE LA TARDE.

### Nuestra política internacional y «La Epoca».—Opiniones del Sr. Cánovas.—Contingencias políticas.

Ha logrado llamar la atención de la prensa de varios colores, un artículo que anoche publica *La Epoca* sobre conveniencia de una alianza con Alemania, cuyo propósito hoy analizan, muy incomodados, los periódicos republicanos de todos los matices.

«Si, pues, Bismarck—escribe *La Epoca*—tiene la noble ambición de consolidar la paz europea, no ha de conseguirlo dejando debilitarse en la anarquía á una nación generosa; más propio y más útil y más generoso sería restablecer el equilibrio apoyándolo en el juego armonioso de las fuerzas legítimas de los pueblos. Las naciones son grandes orgános de la humanidad, cada uno de los cuales tiene su oficio que desempeñar.

El que lo olvide, viola las leyes constitutivas de la familia humana, amontona, quizá involuntariamente, tesoros de acrimonia y de odio, trabaja en favor del cataclismo que ha querido evitar. Nosotros, que hemos de estar distantes de todo género de ambiciones, creemos que la analogía en las formas de gobierno es el mejor camino para el equilibrio europeo.»

A mayor abundamiento, el mismo colega, en una carta de uno de sus amigos, que también publica, después de censurar al Gobierno del Sr. Sagasta, por no haber previsto los sucesos últimos, dice lo siguiente:

«Creo que el viaje del Rey á Alemania es necesario y que sería popular. Creceríamos con él tanto como con la expulsión de Lytton Bulwer en 1848. Y no por cuestión de aventuras, que todos rechazamos, sino porque no se diga que Ruiz Zorrilla ha podido evitar un paso que desde el año anterior estaba en el ánimo del Rey.»

Las opiniones de *La Epoca* sobre la conveniencia de una política exterior acentuada en cierto sentido, quizá, sin embargo, no las comparte el señor Cánovas, si vamos á juzgar por lo que en *El Gaulois* ha dicho un amigo del Sr. Cánovas, después de haber hablado con éste en Carlsbad.

«No pienso volver á España, dijo, según el correspondiente, el Sr. Cánovas, hasta mediados de Septiembre, por lo menos, lo cual quiere decir que no trato ni poco ni mucho de volver á encargarme de los negocios públicos. Por otra parte, ¿quién querría aceptar la herencia del ministerio Sagasta antes de que se haya hecho la liquidación de la situación actual?»

Los acontecimientos que han comenzado en Badajoz demuestran, sobre todo, que nuestro país no puede marchar sin gobierno... Han evidenciado de la manera más triste lo que ya sospechaban las personas entendidas, á saber: el abandono.....

En España, cuando el gobierno duerme, todos los funcionarios civiles y militares roucan... Yo creo—concluyó diciendo el Sr. Cánovas—que España no debe mezclarse mucho ni poco en aventuras exteriores, sino consagrarse exclusivamente á sentar el orden público sobre bases inquebrantables y á desarrollar su agricultura, su industria y su comercio. Tal ha sido siempre el fin de mi política.»

Y ahora surge la última cuestión que nos proponemos tratar en este artículo.

¿Cómo se consigue mejor el propósito que persigue el Sr. Cánovas? Nosotros creemos, que como en efecto, la primera necesidad es el orden público, para afirmarlo, debían los liberales monárquicos, imitando á los conservadores, unirse patrióticamente, transigiendo sus diferencias en obsequio del país y de la monarquía; pero dudamos que esta transacción se verifique, si los hombres de la izquierda insisten en reformas constitucionales, siempre delicadas, y ahora más peligrosas.

No nos mueve en esto, Dios lo sabe, mira alguna mezquina; nos mueve tan solo un profundo convencimiento, y aun alienta esta creencia la incertidumbre con que la izquierda procede en este asunto de la reforma constitucional; el distinto temperamento de sus órganos en la prensa, y sobre todo el silencio de *El Imparcial* que no hemos podido romper á pesar de nuestras preguntas de ayer tan claras y terminantes.

Nos alegraríamos, sin embargo, de este silencio, si significara que la izquierda desiste de la reforma constitucional; en lo cual, no se hacen ilusiones, cifran grandes esperanzas ciertos partidos, como se deduce de estos consejos que hoy da *El Liberal*, á los izquierdistas, con más intención que hipocresía: «No deben discutir—les dice—si los sublevados de Badajoz iniciaron su movimiento ensartando ó no á guisa de bandera la Constitución de 1869. Deben declarar que la bandera de ellos es la Constitución de 1869, y que no la abandonarán miedosamente como la abandonó el partido constitucional.»

¿Lo quieren más claro?

### Junta del puerto de Málaga.

Contra la organización de esta Junta venían clamando hace tiempo los periódicos malagueños, debemos suponer que inútilmente, puesto que no habiendo sido sus quejas atendidas, no hace muchos días han dirigido al señor ministro de Fomento una exposición que autorizan gran número de firmas de los más importantes contribuyentes, pidiendo al Gobierno la reorganización de la Junta referida, si es que, como todos allí desean, ha de tener un término satisfactorio el grave conflicto que amenaza á Málaga.

Mientras en el personal y material de la junta se gastan anualmente, según dice un periódico local, 34.000 duros, poco más ó menos, las obras están paradas y parece ser que no hay esperanzas de que continúen tan pronto.

Si esto es verdad, como lo hace presumir la res-

petabilidad de las firmas que autorizan la exposición, en breve plazo habrá que suspender las facturas de carga y descarga, porque las arenas rebasaran en el andén del embarcadero; los buques huirán todavía más de aquel puerto; se paralizará el desarrollo de todos los ramos de la actividad en sus múltiples manifestaciones; los malagueños habrán perdido sus esperanzas y Málaga se precipitará rápidamente hacia la decadencia.

Consideraciones son estas muy dignas de tenerse en cuenta, y es bien seguro que el señor ministro de Fomento no ha de olvidarlas, resolviendo la cuestión de la manera más favorable para los intereses de aquella población.

### Carta de Chile.

FOR QUÉ NO SE HA HECHO LA PAZ CON EL PERÚ.

Sr. Director de EL CORREO.

Lo único importante y de lo que aquí se ocupa todo el mundo, es de las relaciones entre este país y el Perú.

Después de dos años y medio de ocupación por los chilenos de la capital del Perú, parece que la contienda de estas dos naciones va en camino de pronta y equitativa solución. Es posible que ahora se haga la paz que no se pudo ó no se quiso hacer después del desastre de Miraflores, cosa que hubiera sido más conveniente para ambos países.

¿Por qué no se hizo entonces la paz? ¿Aquí las razones que da un periódico redactado por peruanos:

«1.° Porque después de las batallas de Chorrillos y Miraflores, cuando ni el dictador Piérola tenía otro recurso que hacerla, ni los chilenos otro gobierno con quien hacerla, se formó en Lima por una fracción de lo que aún se llamaba partido civil, la ficción de un gobierno con el objeto de hacer la paz.

Como era natural, Chile prefirió pactarla con el que se constituía bajo su amparo y en su propio cuartel general, que con Piérola que, á pesar de estar vencido, fugitivo y sin recursos, al fin no estaba en el poder.

Ahora, si García Calderón no hubiera formado un gobierno, que si fué reconocido por algunos gobiernos extranjeros, es porque, como decía Bolívar era legítima de un gobierno deben examinarse sus títulos y no los extranjeros. Yo no sé realmente qué derecho tenga algún extraño para pedir los títulos de nacimiento de ningún gobierno, repetimos, Chile habría tenido necesidad de tratar con Piérola y éste de tratar con Chile.

La creación del gobierno de los 114 fué, pues, un acto, no solo ocasionado á malas interpretaciones, sino poco hábil de parte del doctor García Calderón ó de los que le empujaron á ese paso; porque siendo su objeto principal deshacerse de Piérola, evitaron que firmando éste un tratado necesariamente desastroso, cargase con la responsabilidad de la guerra y de la paz, y desapareciera, de consiguiente, de la escena política, mientras que exonerándolo de esa responsabilidad, le permitieron hacerse el campeón de la dignidad del Perú.

Segunda causa. El doctor García Calderón, que había formado su gobierno únicamente para hacer la paz, y que había librado al Sr. Piérola de esa responsabilidad, no realizó su programa, por haberse dejado alucinar por las promesas de Mr. Hurlbut, por la ofensa sin cesar de territorio, mediante la intervención de los Estados Unidos. Que el vulgo creyera en esas promesas y juzgara posible y eficaz esa mediación, nada tiene de sorprendente; pero que un hombre de Estado que conocía la manera como esa nación aplica su doctrina de «América para los americanos» se dejara alucinar, estando frescos los acontecimientos de Méjico, es cosa que no nos podemos explicar, y que los que no la comprendieron la solucionaron suponiendo que esas promesas é intervenciones obedecían á especulaciones indignas. El resultado fué que el gobierno del doctor García Calderón cayó en el desprestigio, y que el de Chile lo desbarató de un soplo.

La tercera causa fué que disgustado el gobierno de Chile de los manejos del Sr. García Calderón, que aquel calificaba de duplicidad, se resolvió á tratar con Piérola, al que obedecían todavía toda la república y sus tenientes los Sres. Montero y Cáceres.

Con tal propósito mandó el gobierno de Chile á los señores Novoa y Altamirano para tratar con el Sr. Piérola, quien debía venir á Ica; pero el gobierno de éste desapareció entre tanto por la defección de sus tenientes, provocada por las maniobras de Mr. Hurlbut y del doctor García Calderón; que los hicieron comprender que la paz podía hacerse sin sacrificio de ninguna especie, merced á la mediación del gobierno americano, con tal de que el país se uniera y obedeciese al gobierno de la Magdalena. Así es que cuando los plenipotenciarios de Chile, que venían á tratar con el Sr. Piérola, llegaron á Pisco se encontraron con que el gobierno de éste ya no existía.

La cuarta causa de que el Perú se encuentre como se encuentra, ocupado y entregado á los azares de la incertidumbre, que es la peor de las situaciones, se refiere á la época en que vino Mr. Trescott. En efecto, este diplomático vino á deshacer lo que había hecho Mr. Hurlbut; pero para salvar en parte la responsabilidad que éste había creado á los Estados Unidos con sus ligerezas, trabajó por llevar al Perú y á Chile á la paz, aunque en condiciones muy distintas á aquellas en que Mr. Hurlbut la ofrecía y pretendió hacerla; pero desgraciadamente el Sr. García Calderón y sus adictos rehusaron aceptar los protocolos de Viña del Mar, quedando con esta negativa rotas esas negociaciones.

Quinta causa por la que no se ha hecho la paz.—Porque cuando el Sr. Trescott, desesperando de poder llevar á los beligerantes á una paz definitiva, concibió primero la idea de llevarlos á una tregua, durante la cual pudiese constituirse en el Perú un gobierno suficientemente sólido para poder aceptar la responsabilidad de un pacto necesariamente desastroso, no alcanzó su objeto.

Con tal propósito Trescott fué en compañía del ministro boliviano hasta Huaraz á proponérsela al almirante Montero, que ya funcionaba como presidente. Este rechazó con altivez toda idea de tregua por las sugerencias, principalmente de su ministro de Relaciones Exteriores, no obstante las instancias que, para aceptarla, le hicieron los que eran entonces delegados de su gobierno en Lima. Así fué como se perdió un tiempo precioso y una buena oportunidad.

La sexta causa de la suspensión ó ruptura de un tratado casi arreglado, fué porque cuando el gobierno de Chile, mediante las sugerencias del Sr. Logan, nuevo ministro de los Estados Unidos, se decidió á tratar con el Sr. García Calderón, lo que dió por resultado eso que el Sr. García Calderón llama *ultimatum* de 11 de Octubre; éste ó el señor Logan, ó ambos á la vez, introdujeron en las bases presentadas por el gobierno de Chile, dos modificaciones que éste no quiso aceptar: primera el sometimiento á arbitraje de la venta de Tacña y Arica, y segunda el reconocimiento de la deuda que gravaba en la provincia de Tarapacá, esto es, la proveniente de los certificados salitreros.

La última causa por la que no se ha hecho la paz, es porque cuando el gobierno de Chile, por el intermedio del Dr. Quimper, volvió á entenderse con el Sr. García Calderón, y llegaron á una especie de acuerdo, el gobierno chileno exigió que el arreglo se consignase en un protocolo firmado por el Sr. García Calderón y el Sr. Logan; aquel se negó á firmarlo, fundándose en que el Sr. Logan se

había manifestado parcial hacia Chile, ofreciendo al mismo tiempo sustituir el protocolo con una carta al presidente de Chile.»

Aparte de estas causas, hay otra de carácter puramente individual y especulativo, que Chile ha rechazado, en mi concepto con justicia.

El Sr. García Calderón, en su carácter de gerente de la Compañía salitrera, desea que Chile reconozca la suma de 800.000 libras esterlinas en favor de aquella Compañía, del Banco Providencia y otras asociaciones mercantiles.

El negocio salitrero ha sido siempre un semillero de fraudes y especulaciones, y Chile, que conoce esto, se ha negado al reconocimiento de aquella exorbitante cantidad.

Resumen: Que ni Chile se ha negado á tratar, ni nadie ha entorpecido arreglos preexistentes; pero se han perdido dos años esterilmente, con lo cual, si Chile no ha ganado nada, el Perú ha perdido muchísimo.—B. de C.

### Carta de Arechavaleta.

POLÍTICA.—LO QUE SON ESTAS AGUAS.

14 de Agosto.

Sr. Director de EL CORREO.

Mi querido amigo: Instalado ya casi confortablemente en este balneario, descansado también de las incomodidades propias del viaje y tranquilo de las emociones sufridas á consecuencia de la pasada é inverosímil insurrección militar, nunca bastante motejada como pudiera serlo en estos momentos, porque carece de toda justificación plausible, voy al correr de la pluma á darle algunas noticias, según tengo costumbre en años anteriores, sin otra pretensión que llenar un hueco en las columnas de su periódico y procurar distracción y variedad en la lectura á sus abonados.

Escusado es decirle que aquí se ha hablado mucho y era objeto de todas las conversaciones la sublevación ocurrida en diferentes puntos de la Península. Las noticias de los periódicos de Madrid eran esperadas con ansiedad y recibidas con asombro y reprobación general cada nuevo pronunciamiento de que nos daban cuenta los diarios de esa.

He tenido ocasión de hablar, en los distintos sitios de recreo que he recorrido desde mi salida de la corte, con personas de alguna significación y de contrarias opiniones políticas, desde el republicano hasta el carlista; todas, sin escepcion, han reprobado el movimiento, sin precederle en el modo y forma de su comienzo, desarrollo y terminación, formulando cargos y vertiendo especies que no puedo ni siquiera apuntar, en justo acatamiento á la orden dada por el gobernador de Madrid, y por no contribuir ni siquiera indirectamente á empeorar la triste situación de los repudiados insurrectos. Los republicanos más exaltados, sin protestar del hecho de una manera absoluta, protestan, sin embargo, de su participación y niegan haber tenido conocimiento anterior del suceso.

Tanto es así que hace dos noches fué detenido en los próximos baños de Aramayona, el antiguo radical y ex-diputado á Cortés D. Cesáreo Muñoz, jefe de los progresistas demócratas de la Rioja é intimo amigo de Ruiz Zorrilla: seis guardias civiles venidos ex-profeso de Vitoria efectuaron la detención y trasladándole inmediatamente á la capital de Guipúzcoa á disposición del capitán general; en el momento de despedirse de su familia y amigos alegó su inocencia, asegurando con firme convicción que pronto volvería á continuar su oración en dichos baños.

Este hecho, sencillo en sí, tiene, sin embargo, alguna significación, porque no es fácil presumir que los jefes del elemento Zorrilla, que al parecer es el iniciador del movimiento sedicioso, estén veraneando tranquilamente en los momentos precisos que se preparaba la sublevación, y cuando es indispensable la presencia de los más caracterizados en las localidades donde ejercen influencia política: si, pues, Zorrilla prescinde de sus más adictos, y por lo tanto de la masa republicana más ó menos numerosa del país; ¿qué se propone el Sr. Zorrilla? ¿Es que los zorrillistas no han querido secundar los planes de sus jefes, ó que sus jefes adeptos no tienen la fuerza en la opinión de que tanto alardean en sus periódicos? ¿Cuánto ó puede contar para sus trabajos revolucionarios solamente con el ejército? ¿Por qué razones y por qué causa?

Preguntas son estas que no pueden ser contestadas sin hacer antes un estudio detenido de la pasada insurrección, sus causas y orígenes, y que el Gobierno con sus poderosos medios debe poner particular empeño en desentrañar, para en su vista poner remedio enérgico y evitar la reproducción de estos escandalosísimos sucesos, que dan muy pobre idea del país donde se verifican.

Basta ya de política, á que instintivamente mi natural afición guía mi pluma, y hablemos algo de este tan antiguo como renombrado establecimiento.

La concurrencia ha sido mayor que en años anteriores, hasta el extremo de que los dueños han tenido necesidad de alquilar dos casas próximas interin se desocupaban habitaciones en el balneario. Bien es verdad que este resultado tan lisonjero se debe no tan solo á la virtud de estas aguas, ya de sobra conocidas, cuanto á las comodidades para los bañistas y reformas de consideración que los nuevos propietarios han hecho en el establecimiento.

Un nuevo gabinete de duchas y chorro con aparatos últimamente adquiridos en París, una poderosa máquina de vapor para calentar el agua, grifos niquelados en los baños y otras utilísimas reformas que se proponen continuar en la temporada de invierno, hacen ya de este balneario uno de los más cómodos y confortables de estas provincias.

La mesa, abundantemente servida y cuidada con esmero por un conocido repostero de Madrid, que, aun luchando con la poca fuerza que tienen aquí los alimentos, procura dar la variedad y sustancia de que aquellos carecen; como muestra de mi afecto copio el siguiente *menú* de ayer: Sopas, pescados al vapor y pan cocido á la española; chuletas á la Vitoria; pescados, langosta bayonesa; entrada, entrecot *champagne*; asado, pollos con ensalada; jamon en dulce; dulces, maticado de almendra, bizcochos de Saboya, postres variados.

Los pollos, que aquí hay muchos, y algun gallo, confeccionaron un *menú* de circunstancias que colocaron en el plato respectivo de las señoritas de sus pensamientos; como no deja de tener alguna gracia y más en aquel momento histórico, le copio á continuación: Sopa, fideos con tocino; frito, la sangre de los bañistas; pescado, sesos en escabeche; entrada, por donde se pueda; asado, el doctor; dulce, cualquier rubia; postre, las morenas.

La vida aquí es por demás monótona y tranquila, sin que deje de haber algun chispazo cuando se alborotan las muchachas y quieren baile y más baile á que los pollos no son muy aficionados este año, sin duda obedeciendo á preceptos higiénicos recomendados por el doctor. Sin embargo, dentro de esta tranquilidad no deja de ser agitada la existencia, pues en todo el día no hay momento que perder para medicarse, teniendo ocupadas para este objeto la mayor parte de las horas del día. A las siete de la mañana *levantamiento* general de bañistas para tomar el agua, ó como aquí se dice, el *aguardiente*, pasearla después media hora, pues esta señora necesita que la recreen porque si no suele enfadarse y producir algun disgusto; de ocho á nueve, desayuno de todas clases y formas, sólidos y líquidos; á las diez, todo el mundo al baño con aditamento de duchas, chorro, pulverizaciones, inhalaciones, etc., etc., en cuya operación se emplea el tiempo hasta la una, hora de la comida; concluida ésta, siesta general, menos la gente joven, que vá al salón y toca el piano, y baila, y juega al tresillo ó al billar; á las cinco, vuelta á comer, por mal nombre merienda; de seis á siete, otra vez la toma del agua con su correspondiente paseito por la magnífica alameda del establecimiento, y concluido tanto trabajo es preciso recuperar las fuerzas perdidas en el comedor, donde á las nueve se cena siete ó ocho platos sencillos, y por fin de fiesta al salón otra vez á bailar y cortar patrones á diestro y siniestro, con su correspondiente crónica escandalosa; todavía hay gente de buen humor que á última hora, después que se retiran las mamás con sus pollitas, cantan á voces solas y beben alguna que otra cañita.

Por la anterior relacion comprenderá Vd. que esta vida, si durara, es para llegar á viejos y reventar de puro ahitos y de tanta trabajosa holgazanería.

El salón por las noches bastante animado. Suele formarse alguno que otro *grupito*; en uno de ellos ejerce como soberana, y bien pudiera serlo por su majestuosa presencia, la distinguida y elegante señorita María Alzola, muy aficionada y maestra en el tresillo; en otro reina, y hasta creo que gobierna á alguno Juanita Gallostra, rubia como el oro y gallarda representación de mis paisanas las madrileñas; la preciosa niña Conchita Caracena, que *rara avis* se presentó una de las pasadas noches en el salón acompañada de su institutriz inglesa la *señora Mis*, como aquí la llaman; bailó en *petit comité*, jaleó con una gracia y donosura verdaderamente inimitable, ¡lástima que no sean más frecuentes sus apariciones!

Ayer noche festival por todo lo alto en el salón, hubo *Champagne* en abundancia, dulces y pastas, los muchachos quisieron de este modo obsequiar á las pollitas y despedir dignamente á Juanita Gallostra, su prima Estrella é Inés Rodríguez Seoane, hija del difunto senador del mismo apellido. Mañana se proponen escoltarlas hasta dos leguas de este balneario.

Termino ya con la obligada lista de las personas más conocidas en esa que han pasado por estos baños: los marqueses de Alba, Tejado, de Oliva, de Villafuerte, el conde de la Patilla con su innumerable descendencia, el senador D. Roberto Español, el diputado catalán Sr. Reig, y otros muchos.

Actualmente se encuentran aquí el conde de Villasezo con su familia, el de Retamisa, la condesa viuda de la Oliva, el marqués de Caracena con su señora é hijos, la señora viuda de Rodríguez Seoane con su hija Inés, el marqués de Montalvo y su familia, la marquesa viuda de Caderon con su hija, D. Bernardo Frau con sus sobrinas Estrella y Juanita Gallostra, hija ésta del senador del mismo apellido, D. Braulio Anton Ramirez, director del Monte de Piedad, el diamantista de esa Marabini, el agradable y consecuente abogado de Búrgos y presidente de la diputación de la provincia señor Zumárraga, el agente de Bolsa Sr. Lopez Diaz, el Sr. D. Luis María de Tró, el Sr. Castro Gavalda y otros muchos que en este momento no recuerdo.

Nada más de particular. Concluyo casi telegráficamente con las últimas notas.

El marqués de Caracena llegará el 17 de regreso de su corta expedición á San Sebastian. El Conde lo recibe con intermitencias; los números de su diario, y los de *El Imparcial*, *Liberal* y *Corresponsal* se venden aquí á diez céntimos, porque dicen se pierden no sé cuántos paquetes todos los años. Mañana gran fiesta en Arechavaleta con motivo de ser el día de su patrona la Virgea de la Asunción; habrá toros enmaromados, fuegos artificiales y el indispensable zortzico. Acaban de llegar el marqués de Almaráz con su hijo, y los señores Loma de Barcelona.—*El corresponsal*.

### El conde de Chambord.

Las noticias que hoy encontramos en los periódicos referentes á la salud del conde de Chambord, dicen así:

«Viene 16.—El estado del conde de Chambord es desesperado.

Los médicos dicen que la catástrofe puede sobrevenir á cada momento; pero que también puede durar algunos días el estado actual.

El enfermo no puede digerir nada, y por consiguiente aumenta la debilidad. Ayer perdió el conocimiento por completo y no reconocía á nadie; por la noche recobró el sentido.

El enfermo debe sufrir mucho teniendo hambre y no pudiendo tomar ningún alimento.

El conde de Bardi, sobrino del conde de Chambord y hermano menor del duque de Parma, es el llamado á heredar la fortuna de su tío. Mañana por la mañana llega.

Los médicos de Viena no se apartan de la cabeza del enfermo.

El estado del conde continúa siendo el mismo. Se le echan inyecciones de morfina para hacerle dormir. La debilidad es extrema en algunos momentos y ocasiona la fiebre y el delirio. La vida del enfermo se sostiene artificialmente.

El duque de Parma llegará hoy con su señora. Neustadt 15.—El conde de Chambord ha delirado menos esta noche. Ha absorbido cierta cantidad de caldo concentrado. Hoy, a pesar de su debilidad, el enfermo ha conservado el conocimiento. El estado general continúa siendo alarmante.

El archiduque Carlos Luis, hermano del emperador y el archiduque Guillermo, han venido ayer a Frohsdorf a saber noticias del príncipe.

El correspondiente del *Gaulois* da las siguientes noticias telegráficas:

Viena 15 de Agosto.—El conde de Chambord ha pasado la noche un poco mejor que la anterior. Ha dormido algunos momentos. Los accesos de delirio no han sido tan numerosos.

Hoy ha podido tomar algunos glóbulos de jugo de carne concentrada, y probablemente a causa del descenso en la temperatura, ha sufrido menos y su agitación no ha sido tan frecuente. Ha tenido, sin embargo, algunos vómitos. Nadie duda ya que tiene un cáncer en el estómago. Su desfallecimiento aumenta por momentos, pero no por eso pierde el conocimiento. Tiene perfecta conciencia de su estado. No hace mucho deseaba la muerte, repitiendo lo que ha dicho muchas veces: «¿Qué queréis hacer de este tronco inerte e inútil?»

Tengo el deber de decir, que ni el conde de Chambord ni ninguno de los que le rodean, conserva esperanza alguna.

Con respecto a la alimentación que hacen tomar al conde de Chambord, el *Gaulois* cuenta una curiosa historia que reproducimos con toda clase de reservas.

«En una de las últimas sesiones de la Cámara de diputados, M. Paul Bert se acercó al doctor Bourgeois, diputado monárquico de la Vendée.

—Querido colega—le dijo—desearía decir algo reservadamente. ¿Queréis venir cinco minutos a una de las sesiones?»

—Con mucho gusto.

M. Paul Bert y M. Bourgeois salieron juntos de la sala de sesiones no sin llamar la atención de algunos de sus colegas un tanto sorprendidos al ver hablar en voz baja y marcharse juntos al católico y realista Bourgeois y al radical y materialista Paul Bert. Cuando llegaron a la sección designada, dijo M. Paul Bert a M. Bourgeois:

—Mi querido colega, si tomo estas precauciones no es porque tenga que ocultar este paso. Pero si alguien nos hubiera oído hubiera podido equivocarse acerca de mis sentimientos, y tengo interés en que sepáis que si no soy legitimista, no por eso dejo de tener menos respeto hacia la persona y el carácter del conde de Chambord. Desde que se habla de su enfermedad sigo con curiosidad todos los detalles que comunican los médicos. ¿Tiene el conde de Chambord un cáncer en el estómago? Yo veo que los pareceres no están unánimes. Pero la verdad es que no retiene casi ningún alimento y se teme se muera de hambre. Ya sabéis que me ocupo de química médica. Soy inventor de una preparación que permite alimentarse, por decirlo así, sin necesidad de las funciones digestivas. Si hubiera traído una caja; pero si, después de tomarla llegase a morir el conde de Chambord, no dejarían de decir que lo había envenenado. He aquí las señas del farmacéutico que es depositario. Id a su casa a comprar una caja sin decir vuestro nombre, y si entre las dos mil ó tres mil que hay en depósito, vuestra mano cae sobre la que yo haya envenenado, bien podéis decir que no tenéis suerte.

—Os agradezco vuestra comunicación—le contestó M. Bourgeois—y no dudo del buen sentimiento que os la dicta. Me apresuraré a ponerlo en conocimiento de los médicos del conde de Chambord.

Esta preparación de M. Paul Bert consiste, según creemos, en píldoras de polvos de sangre. Es una especie de infusión de sangre seca. Se dice que hace algunos días se le ha propinado al conde de Chambord; pero no podemos asegurarlo. Lo que sí sabemos de una manera positiva, es que el conde de Chambord toma, hace algunos días, un medicamento enviado de París.

Frohsdorf 15.—El conde de Chambord continúa cada vez más grave. La noche última ha sufrido mucho.—*Fabra*.

## Noticias del cólera.

DE LA AGENCIA FABRA.

Alejandro 13 (recibido el 18).—El cólera continúa disminuyendo en el Cairo y aumentando en Alejandría. Ayer ocurrieron seis defunciones de dicha epidemia en el Cairo y 41 en esta ciudad.

Calcutta 18.—El cólera toma incremento en la India.

Londres 18.—Un despacho del virey de la India inglesa dice que el cólera toma grandes proporciones en aquel país.

Añade que durante la última quincena de Agosto han ocurrido 292 defunciones del cólera.—*Fabra*.

## Condempnados de Abajo (Guadalajara).

16 de Agosto de 1883.

Señor Director de El Correo.

Muy señor mío: El precio medio que han tenido los artículos de consumo en esta provincia durante el mes de Julio, son los que a continuación expreso:

Atienza.—Trigo, hectólitro, 16'69; cebada, 8'57; centeno, 9'05; garbanzos, kilogramo, 0'61; arroz, 0'56; aceite, litro, 1'38; vino, 0'34; aguardiente, 0'62; carne de certero, kilogramo, 1'73; tocino, 2'71.

Brihuega.—Trigo, hectólitro, 19'81; cebada, 9'01; centeno, 10'81; garbanzos, kilogramo, 0'60; arroz, 0'69; aceite, litro, 0'86; vino, 0'24; aguardiente, 0'64; carne de certero, kilogramo, 1'83; tocino, 4'25.

Cifuentes.—Trigo, hectólitro, 21'50; cebada, 13'50; centeno, 13'00; garbanzos, kilogramo, 0'68; arroz, 0'60; aceite, litro, 1'00; vino, 0'34; aguardiente, 0'84; carne de certero, kilogramo, 1'42; tocino, 2'50.

Ugolludo.—Trigo, hectólitro, 17'25; cebada, 8'25; centeno, 10'75; garbanzos, kilogramo, 0'65; arroz, 0'60; aceite, litro, 1'25; vino, 0'23; aguardiente, 0'66; carne de certero, kilogramo, 1'25; tocino, 2'00.

Guadalajara.—Trigo, hectólitro, 21'40; cebada, 9'05; centeno, 13'00; garbanzos, kilogramo, 0'73; arroz, 0'61; aceite, litro, 0'99; vino, 0'34; aguardiente, 0'63; carne de certero, kilogramo, 1'66; vaca, 2'11; tocino, 2'17.

Molina.—Trigo, hectólitro, 22'00; cebada, 10'00; centeno, 13'00; garbanzos, kilogramo, 0'90; arroz, 0'58; aceite, litro, 1'10; vino, 0'46; aguardiente, 1'00; carne de certero, kilogramo, 1'13; tocino, 1'50.

Pastrana.—Trigo, hectólitro, 20'00; cebada, 10'15; centeno, 12'00; garbanzos, kilogramo, 0'80; arroz, 0'60; aceite, litro, 1'08; vino, 0'36; aguardiente, 0'82; carne de certero, kilogramo, 1'50; tocino, 2'60.

Sacedon.—Trigo, hectólitro, 19'45; cebada, 7'42; centeno, 13'04; garbanzos, kilogramo, 0'60; arroz, 0'64; aceite, litro, 0'71; vino, 0'30; aguardiente, 0'75; carne de certero, 1'90; tocino, 2'50.

Sigüenza.—Trigo, hectólitro, 20'18; cebada, 10'65; centeno, 12'98; garbanzos, kilogramo, 0'65; arroz, 0'55; aceite, litro, 1'04; vino, 0'37; aguardiente, 0'65; carne de certero, kilogramo, 1'44; tocino, 2'50.

Precio medio general en la provincia: Trigo, hectólitro, 19'81; cebada, 9'70; centeno, 12'13; garbanzos, kilogramo, 0'70; arroz, 0'60; aceite, litro, 1'04; vino, 0'34; aguardiente, 0'73; carne de certero, kilogramo, 1'46; de vaca, 2'11; tocino, 2'53.

Precio máximo del trigo, hectólitro, 22 pesetas en Molina.

Precio mínimo del trigo, hectólitro, 16 en Atienza.

Precio máximo de la cebada, hectólitro, 13'50 en Cifuentes.

Precio mínimo de la cebada, hectólitro, 0'742 en Sacedon.

La cosecha en general ha sido este año abundante en la provincia, habiendo terminado la recolección por completo en ella, a excepción de algunos pueblos de la sierra, que son sumamente atrasados.

En Atienza ha aparecido el cadáver de un hombre soltero que se dedicaba a la custodia de ganado lanar, que ha sido horriblemente asesinado.

En cuanto al servicio de correos, parece increíble que continúe como está; digo esto, porque el periódico lo recibo con retraso, y una carta que dirigí a usted el mes próximo pasado no debe haberla recibido, por cuanto no la ha publicado.

No ocurre otra cosa de particular por hoy en este país; solo sé que la noticia que de la sublevación habíase propagado, ha sido muy mal recibida en esta comarca, pues el país, lo que desea, es paz, y no cuestiones políticas, que por cierto está bien harta de ellas.

Se repite de Vd. su afectísimo amigo S. S.—*El Corresponsal*.

## Toros en San Sebastian.

Con menos concurrencia que en las anteriores tardes dió comienzo la corrida de hoy, a las cuatro y media, bajo la presidencia del teniente alcalde de esta ciudad Sr. Guisasaín. Los toros encerrados pertenecían a la vacada de la señora viuda de don Juan Manuel Martín, vecino de San Agustín (Colmenar), con divisa naranja, caña y carmin. Había una novedad en esta corrida, y era que los dos primeros bichos serían rejoneados por los caballeros en plaza D. José Rodríguez (a) Tabardillo, que no há mucho tiempo rejoneó en Madrid, y el caballero portugués D. José Bento D'Aranjo, vecino de Lisboa.

Prévia la oportuna señal presidencial, se presentaron a verificar el despejo dos alguacillos vestidos al uso madrileño. A los pocos momentos entró en el redondel la comitiva, efectuándolo en la forma siguiente:

1.º Dos alguaciles a caballo.

2.º Lanjeau abierto, tirado por cuatro caballos enmaltados lujosamente y empenachados con gusto. En este coche iba el caballero portugués, vestido de terciopelo grana y bordado de oro, llevando al estribo, como padrino de campo, a José Lara (Chicorro).

3.º Dos pajes conduciendo del diestro dos caballos de silla.

4.º Otro carruaje, igual que el anterior, en el que iba D. José Rodríguez, a quien apadrinaba Valentín Martín.

5.º Otros dos pajes que conducían dos caballos de la brida.

6.º Las cuadrillas, a cuyo frente marchaba Lagartijo.

Y por último cerraba la marcha las mulillas y comparsa de *menos sábios*.

Una vez llegados a la presidencia, saludaban los caballeros y montaban a caballo preparándose a la faena.

Sonó el clarín y se presentó en la plaza *Lerdito*, retinto oscuro, algo vizeco del derecho. Tabardillo quebró seis rejones, uno de ellos muy bueno, entrando con coraje y saliendo bien de la suerte. D'Aranjo no pincha más que tres veces, siendo alcanzado en una de ellas y sacando la jaca que montaba con un rasguño en el cuarto trasero. (Muchas palmas a los caballeros).

Dispuesto el cambio de suerte, brindó Valentín ataviado de rico traje verde botella y plata, y con ayuda de Rafael trastea al toro, con poco lucimiento, rematándole de dos estocadas atravesadas y caídas.

Segundo toro, *Raton*, colorao claro, bien puesto, corniveleto y grande.

Tabardillo quebró ocho veces *mi firma*, colocando muy buenos rejones. El portugués no señaló ninguno por espantarsele la jaca al ir a consumir la suerte.

Vuelve Valentín a cojer los trastos y emplea la faena siguiente: uno natural (con colada y tomanco del olivo), uno con la mano de recibir la *guita*, dos naturales y media estocada delantera. Dos naturales y una estocada atravesada. Un pinchazo bien señalado (el público empieza a aburrirse). Varios pases y otras dos estocadas atravesadas. (Todo tiene fin en este mundo, y el toro no había de ser exceptuado de esta regla; se echó y el puntillero acertó al primer golpe. Silba a Valentín).

Salen los picadores y empieza la corrida formal.

Abrese de nuevo el chiquero y aparece *Jardiner*, castaño albardao, corniveleto y caído del derecho. Empezó con poca voluntad, creándose al castigo. Entre Chuchi y Dientes le plantaron nueve puñazos, dejando el primero clavado una vezal palo en el morrillo (silba). El toro saltó, con limpieza, dos veces la valla. A los quites Rafael, alcanzó justas palmas.

Salen a pelear Val y Gallo. El primero cuelega dos magníficos pares cuarteando uno y al sesgo el otro. Palmas. Gallo deja uno bueno recortando. Aplausos a los chicos.

Rafael, de grana y oro, dá al colmenareño cuatro con la derecha, uno natural, otro cambiado superior (palmas), uno por alto, otro natural y uno en redondo, lia y dá media estocada a volapié en los mismos rubios, cayendo muerto el toro sin necesidad de puntilla. La mar de palmas, cigarros y sombreros. La ovación merecida porque aquella brega fué de *maestro* y la estocada de las superiores. ¡Bien por el de Córdoba!

Cuarto toro *Famoso*, castaño claro, de libras, casi negro y corniveleto.

Tres puñazos aguenta de Chuchi, dos de ellos buenos, matándole un *lenguado*, y cuatro de Dientes desmontándole en dos ocasiones, y haciendo morder el polvo a un *troton*. Muy buenos Lagartijo y Regaterin en los quites.

Regaterin coloca un par abierto; Pablo una bueno aprovechando (aplausos), repitiendo el primero con medio par, bien señalado cuarteando, y cuadrando en la misma cabeza.

Hoy viste Chicorro precioso terno azul y oro, pero *malgrá* el cambio de vestimenta no nos hace olvidar la faena de ayer.

Ayudado por Rafael, que escucha palmas por su trabajo y compañerismo, trastea Chicorro sin pararse un instante y volviendo la *fila* en más de una ocasión. Si con la mula esteviera mal, no lo hizo mejor con el hierro; una estocada, con coraje... a la arena, tirándose desde lejos; media estocada baja, cayendo al suelo del encontronazo y salvándole los capotes de una cogida segura; otra es-

tocada que *hubiera sido buena* a no ser contraria y perpendicular, y por fin remató a *Famoso* con una baja. Por si no tenía bastante con el vendabal de ayer, le regalaban los oídos con otra silba de primera clase.

Aparece *Aireso*, quinto toro de la tarde. Castaño albardao, corniveleto, astillao del derecho y con unas *velas* parecidas al pale mayor de un buque. ¡Valiente cornamenta se traía el animalito! Con poco poder, aunque mucha voluntad, aguantó tres varas de Cirilo (a los quites Lagartijo), matando un jaco, y otras tres de Manuel Calderon sin *resultancias*, como decía el otro.

Manene cuarta un par caído y un poquitin pasado, Juanillo adorna al toro con dos pares muy buenos, sobre todo, el segundo. Manene prende otro abierto. Palmas a los dos.

Lagartijo deja la montera en el suelo y manda retirar la gente. En corto, ceñido y como él sabe hacerlo, le propina uno con la derecha, otro natural, uno cambiado de pitón a rabo (palmas nutridas) y otro con la derecha, tirándose por derecho con una hasta los gabilanes, saliendo el toro muerto de la mano. Petacas, cigarros, palmas, sombreros, etc., etc.

Cierra plaza un toro bien puesto, grande, castaño oscuro, albardao y cari-negro. De nombre *Cuchezudo*, y en efecto demostró serlo. Salí con muchos pies, y Chicorro dió el salto de la garrocha como él únicamente sabe hacerlo. Obtuvo una ovación. Diez varas recibe *Cabezudo*, dejando cinco caballos fuera de combate. En los quites es muy aplaudido Lagartijo, que toca el testúz en varias ocasiones.

Valentín clava dos magníficos pares cuarteando, yendo andando hasta la cabeza. Regaterin prende uno muy bueno.

Chicorro, algo animado con los aplausos cosechados al saltar la garrocha, le trastea con la mula más parado, rematándole de dos estocadas regulares.

## Resumen.

El ganado ha sido bueno y ha cumplido en casi todos los tercios. El sexto toro, muy bueno. Todos ellos bien criados, de libras y voluntarios.

Lagartijo hecho un torero de verdad. Incansable en la brega, manejando muy bien el trazo y tirándose a matar con coraje. Las palmas obtenidas, muy justas y bien merecidas.

Chicorro, medianillo. Muy bueno al saltar la garrocha.

Valentín, en los dos toros que ha matado, demostró tener corazón y serenidad; pero tiene que aprender mucho, sobre todo en el manejo de la mula. Se tira en corto; pero se echa fuera al meter el brazo, por lo que le resultan las estocadas atravesadas. Si se corrige, llegará a ser un buen matador, pues tiene condiciones para ello.

Los banderilleros, todos ellos buenisimos, tanto pareando como con el capote. Así se ganan las palmas.

Los picadores, mejor que otras veces. Dientes y Chuchi han puesto muy buenas varas.

El servicio de caballos y el de plaza, bastante bien.

La presidencia acertada. Caballos muertos, nueve. De los caballeros, ha sobresalido Tabardillo. El portugués no ha podido lucirse. Veremos lo que hace el domingo.—*Revolucio*.

San Sebastian 16 Agosto 1883.

## OFICIAL.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto indultando a Eugenio Ballinas de la pena de muerte a que fué condenado por delito de parricidio, conmutándole con la de cadena perpetua.

GUERRA.—Real decreto autorizando a la fábrica de Trubia para que compre varias partidas de hierro con destino a ensayo.

Otro disponiendo que D. Joaquin Riquelme pase a la sección de reserva del estado mayor general del ejército.

Real orden concediendo la cruz de San Fernando de primera clase con la pensión anual de 150 pesetas al sargento segundo de la Guardia civil D. Toribio Garcia Incausa.

Otra encargando al mariscal de campo D. Fructuoso de Miguel del despacho ordinario del ministerio de la Guerra durante la ausencia de esta corte de D. Arsenio Martinez Campos, y de la subsecretaría de dicho ministerio al brigadier D. Joaquin de Ceballos y Escalera.

MARINA.—Real orden disponiendo que para cubrir las siete vacantes de segundos médicos que resultan en el cuerpo de sanidad de la armada, se nombren a los excelentes de las últimas oposiciones.

HACIENDA.—Real orden disponiendo que a los jefes de administración del cuerpo de empleados de aduanas se les considere como incluidos en la reforma que se determina en la real orden de 30 de Diciembre del año último, referente al reglamento orgánico de los funcionarios del expresado cuerpo pecnia de aduanas.

Otras desestimando lo solicitado por los ayuntamientos de Villoslada de Cameros, Casavieja y Capesche, de rebaja en el cupo de consumos.

Otra declarando subsistente una carga de justicia a favor del conde de Peralada y D. Bernardino Fernandez Grande.

Otra disponiendo que los despojos y efectos de la balandra española nombrada *Salvador*, se despachen con franquicia de derechos.

GOBERNACION.—Real orden declarando nulo el fallo de la diputación provincial de Toledo, referente a la declaración de soldado de Sebastian Carmona y Zazo.

FOMENTO.—Real orden disponiendo que se provea por traslación la cátedra de farmacia químico-inorgánica de la Universidad central.

DIRECCION DE LA DEUDA.—Relacion de las resoluciones recaídas en varios expedientes.

DIRECCION DE INSTRUCCION PUBLICA.—Anuncia la vacante de la cátedra de farmacia químico-inorgánica de la Universidad de Madrid, dotada con 4.500 pesetas, que se ha de proveer por concurso.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Direccion general de la Deuda pública.—Venciendo en 31 del corriente una anualidad de intereses de las acciones de carreteras de 500 pesetas cada una, procedentes de la emision de 55 millones de 31 de Agosto de 1852, esta direccion general ha dispuesto que todos los dias no feriados, de once de la mañana a dos de la tarde, se admitan aquellas por el negociado de Recibo, acompañadas de un ejemplar de las facturas que se hallan de venta en la portería del edificio que ocupan sus oficinas, y relacionadas por orden correlativo de menor a mayor.

Las acciones serán devueltas a los interesados en el acto de la presentacion, estampando al dorso el correspondiente cajetin.

## TELEGRAMAS.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Salgon 17.—La guarnicion francesa de Namdinh ha hecho una nueva salida, causando numerosas pérdidas al enemigo.

Paris 17.—Los periódicos ministeriales desmienten que el Gobierno español haya hecho reclamacion ni indicacion alguna respecto al Sr. Ruiz Zorrilla.

El Cairo 17 (recibido el 18).—Corre el rumor de que ha surgido una crisis ministerial en Egipto. Se cree que Riaz-Bajá se encargará de la formacion del nuevo gabinete.

## AL MENUDEO.

La comision de cuatro diputados (un delegado

por cada uno de los grupos republicanos de la Cámara francesa) reunidos para indagar el nombre de los dos diputados que recibieron ocho mil francos por la gestacion de un asunto, segun delacion de M. Boland, ha declarado terminada su mision.

Aunque ya hemos dicho algo de este asunto para refrescar la memoria de nuestros lectores repetiremos que M. Boland no quiso, hecha la delacion, revelar el nombre de los diputados que, segun afirmaba habian recibido dinero por cumplir su deber de velar por los intereses públicos.

Pero la Cámara, ofendida, y con razon, con tales afirmaciones, tomó en serio las palabras del delator y se propuso averiguar lo que habia de verdad en ella para castigar con el peso de sus censuras a los delinquentes.

Pero Boland se negó a pronunciar en público el nombre de los diputados.

Se formó la comision de que hemos hecho referencia, y despues de aguardar en vano que Boland cumpliera lo prometido revelando los imaginarios nombres, se ha desuelto, resolviendo publicar para satisfaccion de la Cámara, la carta en que monsieur Boland se disculpa y expone los motivos que tiene para persistir en su negativa.

Ha salido de Madrid la comision facultativa para designar en Oádiz y en Canarias los puntos de amarre del cable telegráfico submarino que ha de unir ese Archipiélago con la Peninsula. Parece, segun noticias oficiales, que este cable quedará terminado antes de un mes para comenzar el tendido en los primeros dias del próximo. Parece tambien que, de acuerdo los gobiernos español y francés, se tenderá por cuenta de éste, dentro del año actual otro cable entre el Senegal y Canarias, cuyo tráfico será de gran interés, tanto para dichas islas como para España, por el pase de los despachos sobre las líneas terrestres españolas.

Sigan el ministro de la Gobernacion y la direccion general de Telégrafos dotando al país de mejoras como las relacionadas, y no se les escaseará las merceditas alabanzas.

El señor conde de Xiquena ha dado orden para que las fuerzas de la Guardia civil reconcentren en esta provincia con motivo de los últimos sucesos, salgan inmediatamente a cubrir sus respectivos puestos.

A las nueve de la noche de ayer se promovió un fuerte escándalo en la plaza de las Descalzas, motivado por una riña habida entre un señorito, a parecer, y un zapatero. Este propinó al primero una serie continuada de cuchilladas con la herramienta del oficio, en la levita y el sombrero, dejándolo en un estado que nada tenia de amigo con la moral; despues de saciado su apatito destructor, aploó a la fuga, habiendo hecho un verdadero Adán del señorito en cuestion.

Ha fallecido en esta corte la señora doña Clara Bonilla de Sabater, hermana política del ex-senador del reino D. Ignacio de Sabater.

El ministerio de Hacienda ha comunicado a la diputacion provincial de Madrid que la acequia de Jarama ha pasado a depender del ministerio de Fomento.

Con esta resolucio, los terrenos de los pueblos de San Martin de la Vega, Ciempozuelos y Seseña, que eran considerados de secano desde que la direccion de propiedades se incautó del canal, recobrará los riegos que tenían.

El señor marqués de Torneros volverá uno de estos dias a salir de Madrid con direccion al extranjero.

La Infanta doña Isabel ha regalado en la Granja una riquísima casulla para la capilla de San Juan Nepomuceno.

Anteañoche fué robada la iglesia del pueblo de Baells (Huesca), llevándose los ladrones un copon de plata, un cáliz é hisopo de metal y una sobrepeliz.

El último telegrama de nuestro cónsul de Alejandría dice han fallecido cuarenta atacados del cólera.

El de Hlogswg manifiesta tambien que el estado sanitario no ha tenido alteracion.

## Diez El Imparcial:

«A las diez y media de la mañana de ayer fué reducido a prision un individuo llamado A. P. F., que en la calle del Leon daba gritos de viva la Republica.

Al ser detenido manifestó espontáneamente que si habia fracasado la revolucion era por la falta de un hombre que dirigiera el asunto.

Este sugeto fué puesto a disposicion del señor gobernador civil.»

Como ponentes en las reformas de instruccion pública han sido nombrados los señores Gonzalez Encinas, Palon y marqués de Pidal.

Ha sido preso en Algar é ingresado en las cárceles de Arcos, el vecino de dicho primer pueblo Juan Olmedo Tinajero, presidente, corresponsal y tesorerero de la junta local anarquista, ocupándole documentos de importancia, siete timbres, varios reglamentos y 425 pesetas.

Noticias de El Liberal sobre nuestra comision en Marruecos:

«Sobre el 4 de Agosto los expedicionarios acamparon a cinco jornadas de Agadir, deteniéndose allí un dia para despedirse del gobernador y escolta que les habian acompañado hasta aquel paraje y recibir los agasajos del gobernador en cuyo territorio entraba la comision. Aquel dia se corrió la pólvora, durante la fiesta más de dos horas.

Como no hay memoria entre los vivientes de haber pasado por allí una comitiva de cristianos, la comision española es motivo de la mayor curiosidad por donde quiera que pasa, hasta el punto de que en algun campamento de los que se ven obligados a hacer alto, tanto para el descanso, como para cumplir los ceremoniosos recibimientos de los jefes y gobernadores, se han reunido más de 2.000 personas llegadas de bastante distancia, movidas por la curiosidad de ver a los cristianos.

Y lo más honroso es que todas las tribus muestran las mayores simpatías a nuestros compatriotas, desviándose los jefes y las familias influyentes de la comarca por obsequiar con regalos a los expedicionarios. De esta manera quedan desvanecidos los temores que no pocos abrigaron al proyectarse parte de la expedicion por tierra.»

## Italia y Marruecos.

Roma 17.—Continúan las negociaciones entre este gobierno y el de Marruecos.

Es inexacto que la legacion italiana en Tánger retirara su pabellon.

Tánger 18.—El Sultan de Marruecos no ha contestado aún al ultimatum que le ha dirigido Italia.

Se cree, no obstante, que Marruecos dará completa satisfaccion a aquel reino.

El gobierno italiano reclama el pago de los gastos que le ha ocasionado el envío de la escuadra a Tánger.—*Fabra*.

Segun dice un periódico de Sevilla, en la mañana de ayer, en una de las casas de la calle Vib-Arrungel, se cometió un crimen horrendo: habitaba en la expresada casa una jóven agraciada de diez y ocho años, llamada Eloisa Montes Galvez, la que tenía

por novio á Miguel Bernal Romero, que vivía en la calle FERIA, núm. 160. No sabemos qué diferencias ó disgustos impulsaron al desgraciado Bernal, á acometer, puñal en mano, á su novia, dejándola...

Han sido presos y conducidos á la cárcel de Badajoz, los Sres. Moreno Baylen y Casanove, de Mérida; el Sr. Garrote, farmacéutico de Cabeza del Buey; D. Miguel Alcánta, de Alburquerque; don Eduardo Galván y D. Santiago Izquierdo, abogado el primero y rico propietario el segundo, de la ciudad de Zafra.

El Globo dice que ha debido influir en estas detenciones, el que se avisó á estos señores por la junta revolucionaria de Badajoz.

Del batallón-reserva de la Seo de Urgel han emigrado á Francia los siguientes jefes, oficiales y sargentos:

Comandante, D. Juan Soler Ferrer; capitán, don Juan Vila Traserá; tenientes, D. Vicente Bayrol Valles, D. Enrique Muller Antigas, D. Salvador Sulá Anglada, D. Timoteo Nebra Vidal y D. Félix Sabater Mestre; alféreces, D. Domingo Villalta Vidal, D. Juan Vilaró Marqués, D. Pedro Comas Ferrer y D. Sebastian Ginés Casut, y sargentos primeros, Juan Guillen Guerra y Melchor Fernandez y Fernandez.

Leemos en El Eco de Ceuta:

Según las últimas noticias, la comisión hispano-marroquí debe haberse puesto en camino para recorrer la costa desde Mogador á Cabo Juby y determinar el punto en que deba establecerse la factoría que España tiene derecho por una de las cláusulas del tratado de Wad-Ras.

Se hará un detenido y minucioso sondeo y se elegirá el paraje más á propósito para la seguridad y refugio de las embarcaciones.

Dice un periódico de Valencia que se ignora el paradero del delegado del Banco de España en Vinaroz. Por esta causa se halla paralizada la liquidación de las cuentas pendientes con el Ayuntamiento, causando un poca extorsión en la marcha administrativa del mismo.

El miércoles último falleció en el hospital de San Fernando, un marinero, presentando todos los síntomas de la rabia.

Hacia algún tiempo que había sido mordido por un perro.

Sus últimas horas han sido terribles, destrozando á bocados las sábanas que le envolvían. Furioso en su espantoso delirio, en vano procuraba deglutir cuanto se le daba para procurar su alivio.

El Sr. Castelar, que ayer volvió á Tuy, ha emprendido su viaje de regreso á España, así bien se detendrá hoy en Oporto. De modo que hasta el lunes no estará en Madrid.

En todas las poblaciones de Galicia visitadas por el ilustre orador ha sido muy obsequiado. Llegarán con él á Madrid los Sres. Anglada y Martínez (don Justo).

Mañana ó pasado regresará á Biarritz el señor marqués de Sardoal.

De un telegrama de París que hoy publica El Imparcial tomamos este detalle:

Los oficiales españoles refugiados en Francia se presentan ostentando las insignias de dos empleos superiores á los que tenían en el ejército. Los periódicos ultra-republicanos ni siquiera mencionan á los emigrados, y no muestran ya gran entusiasmo.

Las Novedades de Nueva York hoy recibidas publican el siguiente despacho:

Habana 4 de Agosto.—Durante la semana pasada ocurrieron en esta población 49 defunciones de fiebre amarilla.

Una errata de imprenta nos hizo decir ayer gastos donde literalmente debía traducirse gestos, y más propiamente, los menores movimientos.

El Liberal se apresura á coger la palmeta y darnos una lección de traducción de francés.

Se la agradecemos en lo que vale.

En cuanto á que dijimos conde de Chambord donde el original francés decía príncipe d'Orleans, es simplemente una equivocación sumamente natural en los trabajos rápidos de los periódicos.

Nada más fácil que señalar todos los días estas equivocaciones en los periódicos más esmerados.

Carta de Bruselas.

CONGRESO DE SORDOS MUDOS. 16 de Agosto.

Sr. Director de El Correo. La visita que el rey había anunciado para el día 14 al Congreso de sordos-mudos no ha sido girada hasta ayer 15 por un motivo imprevisto y sin importancia. El rey Leopoldo llegó al local, donde el Congreso celebra sus sesiones á las dos en punto de la tarde, acompañado de los Sres. Donny, su oficial de ordenanza, el conde del Chastel y el conde Henricourt, ambos del cuartel militar del rey.

Recibió á S. M. á la entrada, el anciano presidente del Congreso Mr. De Haerne, que en palabras muy sencillas y elocuentes expresó después al rey su gratitud por el interés que le inspira la suerte de los sordos-mudos.

El rey contestó con palabras afectuosas á estas manifestaciones de Mr. De Haerne.

M. Aug. Hondin, vicepresidente del comité central de París y representante de esta nación, se dirigió enseguida á S. M. en estos términos:

«Señor: Permitted á un francés, vicepresidente del comité central de organización del Congreso de Bruselas, que rinda á Bélgica en la persona de V. M. homenaje del profundo respeto y del vivo reconocimiento de todos los franceses que estamos aquí en virtud de la generosa hospitalidad que se nos ha concedido.

Francés, no puedo olvidar que Bélgica y Francia no son solamente naciones vecinas y siempre amigas, sino naciones hermanas.

No podemos olvidar que, hijos de los fieros sicambros que vinieron á plantar sus armas victoriosas en las márgenes del Sena, tenemos todos, belgas y franceses, una cuna única y un padre común.

Todavía nos parece oír el cañon de Anvers que retumbaba en la hora de nuestra independencia nacional y que, ya hermanos por la sangre, nos hacia también hermanos por las armas y por la libertad.

Todavía vemos duradera la alianza augusta que como para renovar y perpetuar la fraternidad, en el extremo y en la base, en el corazón y en la ca-

beza de los dos pueblos mezclaba la sangre en las venas de nuestros príncipes.

Y en este suelo belga, y entre belgas, nos sentimos dominados por esa emoción que conmueve á los hombres de corazón, cuando de vuelta á los antiguos hogares de su familia, de los que se había alejado por azares de la fortuna, encuentra en ellos una parte de los suyos.

Señor: Saludo en V. M., al rey grande y liberal, y saludo también á Bélgica, ese noble pueblo tan lleno de patriotismo y libertad.»

Terminadas estas palabras y las que pronunció el rey en contestación, continuó la sesión propia-mente dicha, y el presidente, Mr. de Haerne, hizo un notable discurso que versó sobre las reglas seguidas para la enseñanza de los sordos-mudos en Inglaterra y Holanda, y sobre estos dos puntos, justamente considerados fundamentales en este género de enseñanzas: el profesor debe ser pagado con largueza, es necesario que se le asegure la inamovilidad.

Viendo la importancia que se concede á estos dos principios, no puedo menos de abrir un ligero paréntesis para tributar un aplauso á España que los tiene establecidos en un colegio de sordomudos, como después hizo constar nuestro digno representante el Sr. Villabrille.

M. Brann, inspector de las escuelas normales belgas, apoyó las teorías del orador que le precedió, quejándose de que en una época civilizada como en la que vivimos, haya tantos desgraciados sin los cuidados que exige su deplorable situación.

M. Vestraeten protestó contra estas palabras, que podían dar una triste idea de Bélgica á los extranjeros que han concurrido al Congreso, y M. Brann rectificó, diciendo que solo se refería á aquellos países donde está desatendida la educación de los sordos-mudos.

El director del instituto de Lieja se quejó de que las escuelas de sordos-mudos estuvieron en cierto modo asimiladas á los establecimientos de beneficencia, en lugar de ser considerados como establecimientos de instrucción.

Había un gran fondo de verdad en las afirmaciones del orador, pero las defendía con tanta insistencia y apasionamiento que á pesar de estar presente S. M., produjo un pequeño tumulto.

El doctor Charbonnier propuso la celebración del Congreso de sordos mudos, como medio eficazísimo de emulación, y por consiguiente, de progreso.

Nuestro ilustrado compatriota el Sr. Villabrille, director del Colegio de Sordo-Mudos de Madrid, hizo constar que en España los profesores encargados de la educación de sordos-mudos, gozan ventajas considerables, entre otras la de una jubilación decorosa para su vejez.

Estas palabras fueron acogidas con señaladas muestras de aprobación por la Asamblea.

Mañana el Congreso no celebra sesión por destinarse el día á visitar los establecimientos de Gaud y de Bruges, y á asistir á una representación que dan los pensionados del instituto de Bruselas.

Después de acordar al Congreso designar con el nombre de mudos á las personas afectas de sordera y de mudez, pues esta es una consecuencia de aquella, quedó definitivamente constituida la mesa de la manera siguiente:

Presidente, Mr. D. Haerne; vicepresidente, Durdart; secretario primero, Cyrille, y segundo Vestraeten.—El correspondiente.

EDICION DE LA NOCHE.

Viaje de S. M. la Reina á la Granja.

Esta mañana á las siete y media ha salido para la Granja S. M. la Reina, acompañada de una dama de honor y de los señores ministro de Marina, Abella y conde de Poñonrostro.

El señor conde de Xiqueña acompañó hasta Villalba á la augusta señora.

A despedirla habían bajado á la estación todos los ministros, directores generales de las armas, alcalde primero interino y gran número de jefes y oficiales, á más de un público bastante numeroso para lo temprano de la hora.

San Ildefonso 18 (12 m.).

Director Correo.

S. M. la Reina acaba de llegar, siendo aclamada con gran entusiasmo.

Esperaban á S. M., SS. AA. las Infantas, el cuerpo diplomático aquí residente, las autoridades civiles y militares de la provincia y un numeroso público.—El Correspondiente.

Viaje de S. M. el Rey.

De nuestro compañero de redacción, Sr. Miralles, hemos recibido los siguientes telegramas:

Alcázar de San Juan 17 (11 25 noche).—Director Correo: Gran entusiasmo en todas las estaciones del tránsito, habiéndose dado muchos víras al Rey, á la paz, á la libertad, á España y á la monarquía. Aquí esperaba el obispo de Ciudad-Real, y en las estaciones anteriores un gentío inmenso y las autoridades civiles y militares. Vá á salir el tren.—Miralles.

Valencia 18 (10 mañana).

En la estación de la Encina esperaban á S. M. los diputados y senadores valencianos, el gobernador civil; el presidente de la Audiencia, los diputados provinciales de Valencia y Alicante y numeroso público que vitoreó al Rey.

En las estaciones de Játiva, Alcira y Carcagente hallábase en los andenes el pueblo en masa.

Hemos llegado aquí poco después de las nueve. No se puede dar un paso por la estación. He visto al arzobispo, capitán general, ayuntamiento y comisiones distintas.

El Rey ha hecho su entrada á caballo, sin escolta, seguido de un gran séquito oficial y gran número de particulares. S. M. ha visitado la capilla de la Virgen de los Desamparados; después se ha dirigido á la catedral, donde se ha cantado un Te Deum. Entusiasta recibimiento. Buenas impresiones.

Durante todo el trayecto S. M. ha sido espontánea y calurosamente vitoreado.—Miralles.

Valencia 18 (2 tarde).—Director Correo:

Después del Te Deum S. M. revisó las fuerzas de la guarnición, que estaban tendidas en masa, siendo el Rey recibido con entusiastas aclamaciones y muestras evidentes de regocijo. Terminado el desfile, S. M. se ha dirigido á la capitanía general, donde se hospedó.

El gentío es tan numeroso, que apenas puede andarse por las calles. El recibimiento no ha podido ser mejor.

Esta tarde S. M. recibirá algunas corporaciones. El banquete ofrecido por la diputación, probablemente será en el local de la Exposición. Esta tarde, maniobras en el campamento de Paterna.

El Rey visitará mañana la Exposición.—Miralles.

Hay hemos recibido los periódicos de Manila, que alcanzan al 4 de Julio.

No contienen noticias de interés.

La epidemia cólera ya va desapareciendo de Cebú; pero se enseñorea en otros puntos de la provincia, puesto que hace estragos en Argao y en Danao; otros varios pueblos hay invadidos, pero no atacan en general con la fuerza que lo hizo en la capital durante los primeros días.

Salutaciones que El Porvenir dirije á los periódicos republicanos portugueses:

«Todo cuanto afecta á los intereses comunes de los pueblos que forman la Península ibérica, es un vínculo que debe estrechar cada día más la fraternidad de estos pueblos, porque representa al mismo tiempo grandes y sentidas aspiraciones que algún día se realizarán.

Nuestros colegas y correligionarios portugueses deben estar persuadidos, porque así se lo aseguramos, de que siempre y en todo tiempo sabremos corresponder á las muestras de adhesión, entusiasmo y afecto que hoy nos dedican.»

De El Estándarte:

«¿Por qué otro lápiz rojo no viene á evitar una vez más los peligros de navegar por el mar de la libertad de los fusionistas?»

«El lápiz rojo por piedad! Para que puedan los lectores tener últimas horas más suculentas.»

«Y éstos se llaman periódicos conservadores!»

Son injustos los correspondientes de algunos periódicos de Valencia y de Barcelona, que censuran el comportamiento de las compañías de ferro-carriles durante los últimos acontecimientos.

Por el contrario; dichas compañías, y con especialidad la de Alicante, llamada de Madrid á Zaragoza, por circunstancias especiales respecto á las localidades en que han tenido lugar dos de las sublevaciones, han demostrado la mejor voluntad, celo, actividad y acierto en los movimientos que les han sido encomendados.

Es de advertir que las anteriores noticias están comprobadas en el ministerio de Fomento.

Segun los telegramas de Fabra, los periódicos ministeriales franceses niegan que se haya hecho reclamación alguna por nuestro Gobierno sobre el Sr. Ruiz Zorrilla; y además, los periódicos republicanos más exaltados del país vecino, indican que no debe accederse á la expulsión.

Ya se irá aclarando todo esto.

Cartagena 18.

Salieron torpedos franceses. Ha fundeado el acorazado italiano Dandolo, contralmirante Andrea Sauto, y en Escambreras, la fragata Roma.

Los periódicos de Barcelona llegados hoy dicen que el Rey se alojará allí en las Casas Consistoriales.

Las personas detenidas en Badajoz, de que hablamos por separado, fueron desde luego puestas en libertad.

Declara El Porvenir que no es exacto haya estado en Palacio á ofrecer nada el brigadier Villacampa, como han dicho otros periódicos.

Sobre lo que hoy nos dicen nuestros correspondientes de Archavaleta y Condomies, acerca de correos, llamamos la atención del Sr. D. Luis Rey, para ver si con alguna medida severa, puede corregir los males que se siguen á los periódicos, especie de carne de cañon, que todo el mundo trata sin piedad.

Días pasados tuvimos la misma queja de Saturarán, donde los paquetes llegan tarde y mal, irrogándonos los perjuicios consiguientes.

La raíz del mal debe estar en Zumárraga ó en Vitoria; pero donde esté, hay que extraerla sin contemplaciones.

El Imparcial publica hoy un suelto en el cual se lamenta de los perjuicios que sufren los individuos que forman el cuerpo de aspirantes á registros de la propiedad.

Si realmente sufren perjuicios, no tienen motivo para fundarlos en ninguna trasgresión legal, porque no consta que la dirección general tiene anunciados todos los vacantes en la forma que prescribe la ley hipotecaria y su reglamento, y por consiguiente, no está en su mano calmar las impacencias de algunos individuos que componen el cuerpo de aspirantes, los cuales deben conocer las disposiciones legales que rigen en la materia.

BALANCE DEL DIA.

Sobre las nueve y media de la mañana, ha entrado S. M. el Rey en Valencia, donde según todos los telegramas oficiales y particulares, ha tenido una entusiasta acogida. S. M. permanecerá hasta el lunes en Valencia, en cuyo día saldrá para Barcelona.

También S. M. la Reina ha llegado sin novedad á la Granja á las once y media, siendo objeto de un cariñoso recibimiento; todo lo cual con más pormenores, puede verse en la sección correspondiente.

Lo que los periódicos de hoy dicen de notable, más ó menos relacionado con los últimos desagradables sucesos, en primera plana y en el primer artículo puede estudiarse; estando todo reducido á lo que, así en el orden internacional como en el interior, podría y debería hacerse como consecuencia de la última sedición.

Consideramos lo primero muy delicado, y toda circunspección nos parece poca; y en cuanto á lo segundo, poco se adelantaría con los cambios políticos de mayor ó menor intensidad que en un plazo más ó menos próximo pudiera haber, si á estos cambios no acompañara un estudio profundo y un remedio breve respecto á los males de varios géneros que se han puesto de manifiesto en los últimos acontecimientos.

Por cierto que, al hacer hoy El Imparcial un resumen crítico de la opinión de la prensa italiana, escribe este párrafo:

«En cuanto á las consecuencias políticas de la insurrección, el periódico italiano discurre con sumo acierto. La prensa ultra-conservadora de aquel país entiende que hay renunciar á la política liberal. «Nada más falso que este razonamiento», exclama la Gazzetta d'Italia. Con un gobierno conservador los hechos hubieran tenido muy diversa importancia: el número de los descontentos habría sido infinitamente mayor, y las simpatías de la parte extrema del partido liberal hubiera estado con ellos.»

El Imparcial concluye diciendo que agrupadas en derredor del Trono las facciones liberales, confiando en los nobles propósitos del Rey, jamás tendrían éxito las tentativas revolucionarias; y tiene razón El Imparcial; pero es menester para esto, que los liberales se pongan en la realidad y no pidan cosas excesivas.

Prueba de que este espíritu práctico y de tran-

sacción conviene á todos, está en una breve pero curiosa carta de Biarritz que hoy hemos recibido, en la cual, sobre lo político y sobre lo militar, se nos dan estos detalles que nuestros lectores leerán con interés.

«Aquí se tienen algunos pormenores curiosos de la última insurrección. Dices que á algunos de los sublevados del ejército del Norte (deben ser los de Numancia), se les han cogido papeles de interés, revelando todos que para el levantamiento militar ha contribuido mucho la asociación masónica que viene cuajando desde 1877 en las clases más modestas del ejército, bajo el nombre de Asociación republicana militar.»

Posible es que Vds. tengan ahí, residencia del gobierno, más pormenores, pero cumplo con decirle, que entre los papeles que se dicen ocupados, están los estatutos de la Asociación, su reglamento, la circular pasada por la junta de París, cuando se formó la izquierda, y otros papeles.

Ya en 1878, debió haber surgido el primer movimiento, y más tarde, en los primeros días de 1881, estuvieron también estos trabajos á punto de estallar.

La circular pasada desde París á todos los asociados, al formarse la izquierda, según oigo, es un documento hipócrita y artero, que establece todas las contingencias que pudieran ocurrir, y la conducta que en todas estas contingencias habría de seguirse, siempre preparada para sacar partido de las circunstancias.

En cuanto á lo político, es evidente que todos los izquierdistas que andan por estas playas, altos y bajos, han condenado con sinceridad el movimiento, percibiendo este en todas las manifestaciones, sin exceptuar las más íntimas.

Pero si en esto han convenido y convienen los izquierdistas, no así en la conducta.

El duque de la Torre, por ejemplo, se muestra muy opuesto á toda inteligencia con la situación, y pretende que la izquierda sola reclame el gobierno, si bien cree que las cosas no están para ocuparlo inmediatamente. Por el contrario, Martos se muestra más conciliador, y aunque insiste en ciertas reformas, desearía encontrar un medio de concordar á los izquierdistas con los ministeriales.

Esta es la situación verdadera de las cosas, y crea Vd. que en esto, reflejo la verdad de lo que está pasando, sin que se sepa aún en esta disparidad de opiniones, qué tendencia prevalecerá.»

Tal es la síntesis de lo que nos comunica de Biarritz persona de poca pasión política, y por lo general bien informada.

Y con esto hemos concluido el trabajo del día. S. M. permanecerá en Valencia hasta el lunes, en que saldrá para Barcelona, y luego irá á Zaragoza y Logroño.

No hay otra cosa notable. Los fondos, con mejor tendencia que ayer.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 18 DE AGOSTO.

Table with 4 columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Rows include 4 p. 100 int. c., Ob. Munic. de id., B. HIPOTECARIO, Cédulas al 7 por 100, etc.

París, á ocho días vista, 492.

Londres, á 90 días fecha, 47'25.

Resumen.

La Bolsa ha cerrado hoy con tendencia á mejorar los cambios.

Ha sido objeto de solicitud el 4 por 100 interior al contado, habiendo ganado 15 céntimos en los precios cotizados; en los demás valores ha habido escasas contrataciones pero con cambios sostenidos.

El 4 por 100 al contado ha cerrado á 62'50 publicándose á 62'35, 40 y 45 fin del próximo 62'00 y 90.

El 4 por 100 exterior á 60'30 y en observaciones á 60'50. Única operación de 4 por 100 amortizable á 76 por 100.

Los Billetes de Cuba sin operaciones se han publicado para mañana á 96 por 100 dinero.

Las acciones del Banco de España á 283 por 100 publicadas.

Bolsín.

A las cuatro media—A por 100 interior contado, 62'45; fin de mes, 62'60; fin próximo, 62'95.

Cambios sostenidos.

Temperatura.

La temperatura de hoy á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 19° centígrado sobre 0.

A las doce de la misma, 28° idem idem.

A las cuatro de la tarde, 26° idem idem.

La máxima fué de 31° idem sobre 0.

La mínima, de 15° idem idem.

El barómetro indica buen tiempo.

Cultos.

Santo de mañana.—San Joaquín, padre de Nuestra Señora y San Luis, Obispo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, la de la Visitación en ambas Salesas y la de la Saleta en San Antonio del Prado.

Espectáculos para mañana.

Príncipe Alfonso.—(Compañía de ópera italiana).—No se ha recibido el anuncio.

Jardín del Buen Retiro.—A las nueve.—La canción de la Lola.—La mantilla blanca.—Baile.—Ellos y nosotros.

Circo de Price.—A las nueve.—Gran función en la que tomarán parte los excentricos Renard, titulados las Arañas; el notable profesor de equitación Mr. Lorenz Wolff, que presentará sus 10 caballos en libertad; los excentricos Empedradores; la troupe Stlebning, los célebres gimnastas aéreos Americanos, los artistas Wilson y Wars y los Martinetti; se terminará con el baile en un acto del maestro Pedoni Las vacantes.

A las cinco.—La misma.

Circo Hipódromo de Verano.—A las nueve.—Nuevos y escogidos ejercicios por los principales artistas, entre los cuales figuran las célebres familia Mariani, compañía japonesa, el intrépido jockey Mr. Allen y el popular clown Fieshal.

A las cinco y media.—La misma.

Plaza de Toros de Madrid.—Corrida extraordinaria de novillos.—Se lidiarán seis toros defectuosos: tres de la ganadería de D. Manuel Bataños y Salcedo y los otros tres de la de D. Manuel Arroyo. Cuyos toros serán picados por Pedro Ortega é Ignacio Luengo, y estoqueados por José Ruiz (Joselito), Remigio Frutos (Ojitos) y Joaquín Sanz (Puntero); después se correrán seis novillos embolados para los aficionados que gusten bajar á capearlos.—La corrida empezará á las cuatro y media.

**Teatros.**

**ZARZUELA.**—La empresa del Sr. Arderius, cuyo deseo de dar á conocer al público madrileño todas las novedades y espectáculos que llaman más la atención del mundo artístico, tantos aplausos merece, inaugurará el 1.º de Setiembre una nueva temporada, para poner en escena el gran espectáculo coreográfico *Excelsior*.  
Madrid será la tercera capital del mundo que logre verlo puesto en escena.  
He aquí la lista de la gran compañía de baile italiano:  
Director de orquesta, José Vicente Arche.—Director, Carlos Coppi.—Celebridad coreográfica, Giovannina Limida.—Primeras bailarinas absolutas de rango francés, Anunciata Legnami y Eugenia Franzioni.—Primera bailarina absoluta de rango italiano, Amalia Ortega.—Primer bailarín absoluto de género francés, Giovanni Gado.—Primeros mímicos absolutos, Antonio Monti, María Cipriani y Gaetano Cima.—Primeros mímicos, Enrico Biancifiore, Emma Zischá y Antonio Barni.—Mímicos, Rafael Figal, Benjamin Aguiar y Luis Gonzalez.—Primeras bailarinas, Maucherini, Argia, Malagoli, Vinallo, Costa Calvagno, Cappelletti, Colombo y Fabbri.—Primeros bailarines, Giovesi, Guiducci, Mariani, G.—Mariani, A.—Bailarinas, bailarinas, niñas de la Academia de baile, hombres de la Academia de baile, figurantes, figurantes, seis clarinetes, 50 comparsas de ambos sexos, 50 profesores de orquesta, 30 profesores de banda, etc., etc.

Abona por 100 representaciones.—Palcos plateas y entresuelos, sin entradas á diario, 1.150 pesetas; á turno 600 pesetas.—Id. principales, sin idem á diario 600 pesetas, á turno 350 pesetas.—Butacas sin id. á diario 225 pesetas, á turno 120 pesetas.  
A días fijos de la semana.—Por 15 lunes, plateas y entresuelos, 225 pesetas; principales, 150 pesetas; butacas, 38 pesetas.—15 martes, plateas y entresuelos, 225 pesetas; principales, 150 pesetas; butacas, 38 pesetas.—15 miércoles, plateas y entresuelos, 225 pesetas; principales, 150 pesetas; butacas, 38 pesetas.—15 jueves, plateas y entresuelos, 225 pesetas; principales, 150 pesetas; butacas, 38 pesetas.—15 viernes, plateas y entresuelos, 225 pesetas; principales, 150 pesetas; butacas, 38 pesetas.—15 sábados, plateas y entresuelos, 225 pesetas; principales, 150 pesetas; butacas, 38 pesetas.—15 domingos, plateas y entresuelos, 300 pesetas; principales, 188 pesetas; butacas, 53 pesetas.  
Los señores abonados á las 200 representaciones de la temporada anterior, tendrán reservadas sus localidades hasta el día 21 del corriente y hora de las once de la noche.  
La empresa, además de la gran compañía de baile italiano, cuenta con una compañía de zarzuela cómica y varias novedades exóticas extranjeras, para dar mayor variedad á los espectáculos.  
La temporada empezará el 1.º de Setiembre.

Con arreglo á lo dispuesto en la nueva ley de presupuestos, las localidades que excedan de una peseta, están recargadas en diez céntimos de peseta.  
La contaduría estará abierta todos los días de doce á cuatro de la tarde y de ocho á doce de la noche.  
**Banco de España.**  
Debiendo verificarse la corta de los cupones que vencen en 1.º de Octubre próximo, correspondientes á los valores depositados en la caja de efectos de este Banco, se avisa á los interesados:  
1.º Que hasta el 25 del actual, y previo pedido, podrán recoger los cupones en rama correspondientes á los citados valores.  
2.º Que los que deseen conservarlos sin cortar deberán manifestarlo por escrito al Banco antes del citado día, mencionando el número del depósito, clase de valores y su importe.  
Y 3.º Que desde el repetido día 25 no se admitirán depósitos de efectos que contengan el cupon de 1.º de Octubre inmediato.  
Madrid 17 de Agosto de 1883.—El vicesecretario, Vicente Santamaría de Paredes.

**Mercados de Madrid.**  
De los partes remitidos por la administración principal de Mataderos públicos, Intervención del mercado de granos y visita general de policía urbana, resultan ser los precios de los artículos de consumo en el día de ayer los siguientes:  
Vaca, de 1'60 á 2'00 pesetas el kilogramo.  
Carnero, de 1'60 á 2'00 pts. kil.  
Ternera, de 1'50 á 1'80 pts. kil.  
Cordero, de 0'60 á 0'80 pts. kil.  
Oveja, de 1'20 á 1'30 pts. kil.  
Despojos de cerdo, de 0'00 á 0'06 pts. kil.  
Tocino añejo, de 2'10 á 2'20 pts. kil.  
Idem fresco, de 0'00 á 0'00 el kil.  
Idem en canal, de 0'00 á 0'00 kil.  
Lomo, de 0'00 á 0'00 pts. kil.  
Jamón, de 3'00 á 4'40 pts. el kil.  
Pan, de 0'42 á 0'50 pts. el kil.  
Garbanzos, de 0'66 á 1'60 pts. kil.  
Judías, de 0'66 á 0'80 pts. kil.  
Arroz, de 0'70 á 0'80 pts. kil.  
Lentejas, de 0'54 á 0'70 pts. el kil.  
Carbon vegetal, de 0'20 á 0'22 pts. kil.  
Idem mineral, de 0'08 á 0'10 pts. kil.  
Imprenta de El Correo, á cargo de P. Fernandez.  
Calle de San Gregorio, núm. 8.

**DOLOR DE ESTÓMAGO**  
acédias, digestiones difíciles, vómitos, eructos, inapetencia y todas las afecciones del estómago que no procedan de lesión orgánica grave, se curan siempre con los *Polvos anti-gastrálgicos de Romeo*; recomendados por todos los médicos. Mejor García, Tetuan, 15, y principales farmacias.

La ETERNA BELLEZA de la PIEL obtenida para el empleo de la  
**PERFUMERIA ORIZA**  
de L. LEGRAND, Proveedor de la Corte de Rósiat  
BEAUTÉ ET JEUNESSE  
**CRÈME-ORIZA**  
DE NINON DE LENCLOS  
LEGRAND, PARFUMIER  
COMMISSAIRE DE PLUSIEURS COURTS  
207, RUE S'HONORE, PARIS  
Esta CREMA suaviza y blanquea la PIEL y le da la TRANSPARENTIA y la FRESQUERA de la JUVENUD.  
Hasta la edad la más avanzada PRESERVA cual si se fuera el rostro del Bachorno, de las Manchas de Rojez y de las Arrugas.  
Depósito principal: 207, calle San-Honoré, Paris.

ORIZA-LACTÉ  
LOCION EMULSIVA  
Blanquea y refresca la piel quita las manchas de rojez.  
ORIZA-VELOUTÉ  
JABON según el O. Revelé  
Lomasa suave para la piel.  
ESS.-ORIZA  
Perfumes á todos los ramilletes de n. resnevos. Adoptados por la moda.  
ORIZA-VELOUTÉ  
PÓLVO de FLOR de ARAZ  
adherente á la piel. dando el Afelpado del mollicion.

ORIZINE  
DE JAMES SMITHSON  
Un solo Frasco  
Para devolver energíamente al cabello y á la barba el color natural de TODOS LOS Matices.  
CON ESTE LIQUIDO no hay necesidad de LA BARBA antes ni despues.  
APLICACION FACIL  
Resultado: inmediato  
No mancha la piel, ni perjudica la salud.  
En todas las Perfumerías y Peluquerías.

**VIRUELAS**  
Se quitan los hoyos de la cara, recientes, antiguos y cicatrizados. Específicos, 40 rs. Mayor, 41; Atocha, 92. Se remiten en 46. Dirigirse Dr. Abad, Pacifico, 13, Madrid, especialista en enfermedades de la piel y reumáticas.  
**IMPRENTA DE EL CORREO**  
En esta casa se hacen toda clase de impresiones, como son: revistas, folletos, periódicos semanales; quincenales y mensuales, estados, circulares, membretes, prospectos, recibos y obras de lujo, para cuyos trabajos cuenta con tipos de los más modernos en la tipografía.  
**PAPEL**  
Se vende papel por arrobas en la administración de este periódico.

**COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE VAPORES-CORREOS**  
Franceses.  
PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ  
Salidas de Santander el 22 del corriente mes el vapor *Ville de Bres* de 2.600 toneladas.  
PARA LA MARTINICA, LA GUAYRA, PUERTO-CABELLO, SABANILLA Y COLÓN  
Salida de Santander el 26 del corriente el vapor *Colombie* de 2.900 toneladas.  
Para pasajes y fletes, dirigirse á la Agencia general, calle de Oléaga, núm. 1, Paseo de Recoletos, Madrid.

**SOLUCION GOIKRE**  
Exijase el Sello del Gobierno Francés Con Clorhidrofosfato de Cal Exijase el Sello del Gobierno Francés  
El mas poderoso reconstituyente en todos los casos de Apatamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Caquexia, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo difícil, Inapetencia, Dispepsias ó Digestiones laboriosas y las Enfermedades nerviosas.  
COIKRE, Farmacéutico, 79, rue de Cherche-Midi, PARIS

**ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE EL CORREO**  
Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.  
SAN GREGORIO, 8.

**SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA**  
CALLE DEL PRINCIPE, NUM. 27, PRINCIPAL

Se reciben esquelas de funeral para este periódico, en la Administración, y en la *Sociedad General de Anuncios de España*, Príncipe, 27, principal.

**SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA**  
Esta Sociedad tiene el honor de anunciar al público que en sus oficinas se reciben anuncios, reclamos y hechos varios para sus periódicos de Madrid y provincias, recibiéndolos también para los de todos los países de Europa, de Asia, América, Oceanía, Australia y la India.  
Oficinas: Calle del Príncipe, 27, principal.

**LOCAL**  
Se desea uno que sea muy espacioso en sitio céntrico.—Darán razon en la administración de este periódico.

18 Agto.) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (f. 33)  
**LOS TIEMPOS DIFÍCILES**  
un profesor más amable y cuyas lecciones recibiese con más gusto.  
—¡Vaya!—dijo M. Bonuderby—si empezais con cumplidos ireis muy adelante, porque aquí no encontrareis quien os haga competencia. Jamás me he ocupado de esas cosas y hasta ignoro el arte de hacerlos: en una palabra, los aborrezco. Pero vos no habeis sido educado como yo; yo he sido muy bien educado [por vida mía] vos sois un gentleman y yo no pretendo serlo. Yo soy José Bonuderby de Cokville y eso me basta. Sin embargo, si yo no me dejo seducir por las buenas maneras es posible que le gusten á Lu. Ella no ha tenido las mismas ventajas que yo (quizá á vos os parezcan desventajas) de modo que quizá no perdais el tiempo.  
—El señor Bonuderby—dijo James volviéndose hácia Luisa y sonriendo—es, á lo que veo, un noble animal que se ha conservado en estado salvaje y ageno á todo arnés de convencion que está obligado á llevar un caballo amestrado como yo.  
—El carácter de M. Bonuderby os inspira mucho respeto á lo que veo—contestó ella tranquilamente—es natural.  
M. Harthouse se quedó perplejo al oír esta contestacion.  
No sabia qué pensar.  
—Segun he comprendido, lo que ha dicho M. Bonuderby—continuó Luisa—parece que pensais dedicaros al servicio de nuestro país. Habeis resuelto presentar al país la resolucio de los problemas que se le presentan.  
—No, señora—contestó él riendo—no, mi palabra de honor; yo no tengo pretension alguna de ese género y tampoco intento hacerlos creer. Conozco un poco el mundo por haber corrido por acá y por allá y he averiguado que no valia gran cosa. No hay nadie que no esté persuadido de lo mismo,

solamente que los unos lo confiesan y otros no: yo vengo únicamente á servir á las opiniones de vuestro padre, porque todas las opiniones me son indiferentes y lo mismo da defender estas que aquellas.  
—¿No teneis opinion propia?—preguntó Luisa.  
—No he conservado la menor preferencia. Os aseguro que no doy importancia alguna á ninguna idea. Los mil modos que he tenido de asombrarme en este mundo, han tenido por resultado convencerme (si la palabra no es demasiado seria para lo que yo pretendo expresar) que cualquiera orden de ideas vale tanto como la otra y es tan mala como la otra. Yo conozco una familia inglesa que tiene por lema una divisa italiana: «Será lo que sea.» Esa es la única verdad que reconozco en los tiempos que corren.  
M. Harthouse reparó que esta pretension de franqueza hácia él mal, vicio tan peligroso, tan fatal y tan comun, parecia producir en Luisa una impresion que no le era muy desfavorable. Así es que continuó en el mismo tono dejando á su arbitrio que las tomase en serio ó en broma.  
—El partido que pretende probarlo todo con una linea de unidades, decenas, centenas, etc., me parece la mayor tontería del mundo al par que la más digna de vencer. Estoy dispuesto á intentarla y seguiria con tanto ardor como si creyese en ella. ¿Qué más podria hacer, en efecto, si tuviese en ella una fé ciega?  
—Sois un hombre de estado muy singular.  
—Dispensadme; no tengo siquiera ese mérito. Las personas de mi opinion, es decir, las que no la tienen, constituyen, podéis creerme, la mayor parte de los hombres de estado; para convencerme de ello, no hay más que hacernos salir de nuestras filas para hacernos sufrir un exámen uno despues de otro.  
M. Bonuderby que habia guardado un silencio forzado, aun á riesgo de estallar, interrumpió la conversacion proponiendo retardar la comida hasta las seis y media aprovechando el intervalo para dar una vuelta electoral visitando á las notabilidades votantes é interesantes de Cokville intra y extramuros. La vuelta electoral se dió y M. James

Harthouse, gracias al discreto uso de los conocimientos adquiridos al vuelo en los libros azules, salió victorioso en la prueba.  
Por la tarde encontró la mesa puesta para cuatro cubiertos, pero uno de los asientos se quedó desocupado. M. Bonuderby no desperdició la ocasion de elogiar un plato de anguilas á veinte céntimos la ración, con que se regalaba en las calles á la edad de ocho años, así como el modesto vino con que rociaba tan modesta comida. Mientras comieron la sopa y el pescado, entretuvo á su huésped con un cálculo que demostraba que él, Bonuderby, habia consumido durante su juventud, por lo menos la carne de tres caballos en forma de salchichon. Estos detalles que James escuchaba con aire fatigado intercalando de cuando en cuando un ¡ah! ¡es encantador! le hubiesen decidido indudablemente á marcharse al día siguiente, aunque hubiese tenido que volver á emprender el camino de Jerusalem, si Luisa no hubiese llamado extraordinariamente su atencion.  
—¿Qué!—se decía mirándola.—¿No hay nada en el mundo capaz de conmover ese rostro?  
Si, por Dios, habia una cosa y hé aquí que se presenta en una forma imprevista. En aquel momento entró Tom. Luisa cambió por completo, cuando la puerta se abrió la sonrisa apareció en sus labios.  
Una encantadora sonrisa. M. James Harthouse no la hubiera admirado tanto quizá, si no hubiera notado tanto la ausencia de sonrisas en su semblante. Luisa avanzó la mano, una mano pequeña y gordita y sus dedos se pesaron en los de su hermano como si hubiera querido llevarse los á los labios.  
—Toma, toma—pensó M. Harthouse—este chisgaravis es el único ser que la interesa: bueno es saberlo.  
El chisgaravis fué presentado á M. James Harthouse. El nombre no era muy halagüeño, pero podia justificarse.  
—Cuando tenia vuestra edad—dijo Bonuderby—llegaba á la hora ó me quedaba sin comer.  
—Cuando teniais mi edad—contestó Tom—no descubriais en vuestros libros un error que era pre-

ciso rectificar y no teniais que vestiros despues.  
—Está bien, eso me basta—dijo Bonuderby.  
—Entonces—gruñó Tom—no comenceis á gruñir.  
—Señora Bonuderby—dijo Harthouse que habia oído perfectamente esta conversacion cambiada á media voz—el rostro de vuestro hermano me es familiar; me parece haberlo visto en el extranjero... ó quizá en alguna escuela pública...  
—No—contestó ella con gran finura—no ha viajado todavía: ha sido educado aquí, en casa. Querido Tom, decid á M. Harthouse que no ha podido encontrarte en el extranjero.  
—No he tenido la suerte de viajar, señor.  
Nada encontraba, sin embargo, en aquel rostro que pudiera alegrar al de su hermana: era un joven insulso que ni siquiera se temaba la molestia de estar obsequioso con ella. Era preciso que fuese muy grande la soledad de aquel corazon para entregarse de aquel modo.  
—Ese es sin duda alguna el motivo porque se interesa ella por este chisgaravis—pensó M. Harthouse para sus adentros. Ese es todo el misterio: es tan claro como el día.  
Tanto en presencia de su hermana como cuando ésta se marchó, el chisgaravis no trataba de ocultar el desprecio que sentia hácia M. de Bonuderby. Tan pronto como podia aprovechaba la ocasion, bien haciendo visages ó guiñando el ojo con picardía. Sin contestar á sus telegramos, M. Harthouse animaba á Tom de cuando en cuando, y aparentó cobrar cierta amistad. Cuando se levantó para irse á su hotel, indicó cierto temor de no acertar con el camino, y ofrecióse el chisgaravis á servirle de guía, salió con él para acompañarle.  
**CAPITULO XIX.**  
**El Chisgaravis.**  
¿No era sorprendente que un joven educado bajo un sistema de mortificacion perpétua hubiera salido hipócrita? Eso era, sin embargo, lo que habia sucedido á Tom. ¿No era sorprendente que un joven á quien no habian dejado dueño de sí mismo